

HERMILA GALINDO ACOSTA

Política, escritora, maestra, oradora, periodista y activista feminista sufragista mexicana que luchó por el derecho al voto de la mujer mexicana. [Durango, 02 de junio de 1886 – Ciudad de México, 19 de agosto de 1954]



Hermila Galindo Acosta nació el 02 de junio de 1886 en Villa Juárez, en el municipio de Lerdo (Durango – México). Fue hija de Hermila Acosta y Rosario Galindo. Quedó huérfana de madre a los tres días de nacida y de padre a los 16 años, siendo su tía Ángela Galindo quien la crio bajo su tutela. Estudió taquigrafía, mecanografía y telegrafía, actividades que también enseñó a otras mujeres.

Desde muy joven estuvo interesada y preocupada por la situación de su país; por ello, empezó a involucrarse en asuntos públicos para ayudar a las mujeres mexicanas. En su camino político participó con distintos revolucionarios: fue reyista, maderista y constitucionalista.

Luego del asesinato del presidente Madero y ascendiera al poder el General Huerta, Galindo se convenció mucho más sobre su papel en la lucha por los derechos de las mujeres mexicanas por lo que laboró como colaboradora del club Abraham González.

En 1914 trabajó como secretaria particular de Venustiano Carranza convirtiéndose en promotora del constitucionalismo y dictaba conferencias difundiendo por el país la “doctrina Carranza” y el ideario feminismo.

En 1915 publicó la *Mujer Moderna* donde se discutía la política nacional y otros asuntos de interés para las mujeres.

En 1916 participó en el Primer Congreso Feminista (Yucatán) donde leyó su discurso a favor de la educación sexual para las mujeres, tema polémico para su época. Galindo expuso las diferencias que existen entre hombres y mujeres, pero no solo en el ámbito sexual sino en la educación, en la cultura, en los ingresos económicos entre otros aspectos debían ser erradicados para generar una equidad verdadera.

Asimismo, en 1917 pidió al Congreso Constituyente el reconocimiento del derecho al voto a las mujeres en la nueva Constitución; si bien su petición no fue aceptada ella actuó durante su vida

y actividad política como si existiera la igualdad de derechos políticos entre hombres y mujeres, por lo que ese mismo año se presentó como la primera candidata a diputada en la historia mexicana. Argumentó que sí podía postular y votar en las elecciones porque el artículo 34 de la Constitución declaraba que: "son ciudadanos de la República mexicanos quienes ...", sin señalar distinción si se referían a hombres y mujeres por lo que podría interpretarse como la existencia de una laguna legal. Su acción demostró a la opinión pública que las mujeres demandaban el voto dejando un precedente para las futuras generaciones.

Luego del asesinato del presidente Carranza en 1920, continuó luchando por el reconocimiento en la Constitución a la mujer como ciudadana con derecho al voto. El 07 de febrero de 1940 fue condecorada por su mérito revolucionario. Su lucha alcanzó éxito en 1953 año en el que el presidente Adolfo Ruiz Cortines reconoció en la Constitución el voto femenino en México otorgándole a Hermila el nombramiento honorario de la "primera mujer congresista". Las mujeres mexicanas pudieron votar y ser elegidas en las elecciones de 1955.

Un año después, el 19 de agosto de 1954, Galindo falleció.

FUENTE:

Sanguino, J. (2024). *Hermila Galindo, la mujer que fue en contra de la Constitución de 1917*. Diario *El País*. <https://elpais.com/mexico/2024-02-05/hermila-galindo-la-mujer-que-fue-en-contra-de-la-constitucion-de-1917.html>

Campos, M. (20 de noviembre de 2023) *¿Quién fue la primera mujer revolucionaria en México? Ésta es la historia de Hermila Galindo*. Infobae <https://www.infobae.com/mexico/2023/11/20/quien-fue-la-primera-mujer-revolucionaria-en-mexico-esta-es-la-historia-de-hermila-galindo/>

Ochoa, A. (s/f). *Hermila Galindo: Feminista defensora de los Derechos de las Mujeres*. Coordinación para la igualdad de género. UNAM <https://coordinaciongenero.unam.mx/2022/06/hermila-galindo-feminista-defensora-de-los-derechos-de-las-mujeres/>

Wikipedia Commons (26 de abril de 2021). *Fotografía de Hermila Galindo*. Archivo de Rosario Galindo Topete. https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/f/f6/Portrait_of_Hermila_Galindo.png